

**« Voter en conscience et en situation : un acte citoyen » - 16 juin 2024**

Communiqué du Conseil épiscopal aux fidèles de l'Église de Viviers

Chers frères et chères sœurs en Christ,

Les Français sont appelés à voter pour des élections législatives le 30 juin et le 7 juillet prochains. Comme citoyens français nous voterons, en conscience et en situation. Mais surtout nous réfléchissons, nous prions l'Esprit Saint et nous prendrons nos responsabilités. Se faisant nous œuvrerons pour la fraternité et la paix.

Nous vous invitons à voter en gardant en mémoire l'histoire de notre pays et la situation sociale de notre département. Nous appelons à échanger sur les enjeux en ne partant pas de notre seul point de vue : accepter de se laisser déplacer par la réflexion des autres est un devoir de conscience.

Face aux violences verbales qui se développent et finissent par alimenter les divisions d'un bout du monde à l'autre, les slogans ne suffisent pas, les démagogues enfoncent la vie démocratique. Lisons les programmes. Analysons intelligemment les logiques sociales, économiques et politiques. Diffusons ce qui nous paraît juste ou pertinent. Analysons nos craintes : chômage, perte de pouvoir d'achat, affaiblissement du service public, manque de sécurité, fin de vie, vie du monde rural, crise de l'agriculture, développement de l'intelligence artificielle... Aucun sujet n'est à écarter : soutiens aux familles, sauvegarde de notre « maison commune », éducation, culture. Élargissons nos préoccupations locales à celles d'un monde où tout est lié : coopération internationale, migrations, etc.

Le Conseil épiscopal, dans un diocèse, n'est certes pas là pour donner une consigne de vote : nous ne sommes pas des hommes et des femmes politiques. Nous ne sommes pas non plus dans la défense d'intérêts particuliers. Notre mission consiste à servir l'Évangile, la réflexion et la communion. L'Esprit du Christ nous demande surtout de penser aux plus faibles et aux plus pauvres : ceux qui n'ont pas de voix, ceux qu'on oublie. Toute personne est un frère, une sœur et le visage du Christ. C'est en pensant d'abord à eux que nous voterons. Nous avons à défendre « *la dignité inaliénable de chaque personne humaine indépendamment de son origine, de sa couleur ou de sa religion* » (Fratelli tutti n° 39), par une hospitalité qui va de la conception jusqu'à la fin de vie.

Un vote se fait en quelques secondes, mais agir en citoyens est une tâche quotidienne. C'est l'honneur de notre pays que d'avoir cette liberté de réfléchir et de voter. L'ultra-polarisation actuelle de la vie politique risque de conduire à l'impossibilité de gouverner le pays, ou pire à des oppositions violentes. Face aux inquiétudes, aux crises et au découragement, face à l'individualisme qui saborde l'humanité, nous devons soutenir « *un désir universel d'humanité* » (Fratelli tutti n° 8) et « *une croissance par la sobriété* » (Laudato Si' n° 222). Notre espérance demeure : c'est avec l'aide de l'Esprit Saint et en conscience que nous avons à rechercher le programme qui correspond le mieux à la pensée sociale de l'Église.

Voter ne fait pas de nous des citoyens meilleurs que les autres, mais voter demeure un signe fort de notre volonté de vivre fraternellement.

« *L'avenir sera entre les mains de ceux qui auront su donner aux générations de demain des raisons de vivre et d'espérer* » (Vatican II, Gaudium et Spes n° 31).

+ Hervé Giraud, archevêque-évêque de Viviers  
et les membres du Conseil épiscopal